



BRIGADAS INTERNACIONALES DE PAZ – PROYECTO GUATEMALA

Paquete de Información Mensual Sobre Guatemala

Número 28, Enero del 2006.

1. NOTAS DE COYUNTURA
2. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA – EN GUATEMALA
 - 2.1 INTERLOCUCIONES CON AUTORIDADES GUATEMALTECAS Y CUERPO DIPLOMÁTICO
 - 2.2 REUNIONES CON ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL
 - 2.3 ACOMPAÑAMIENTOS
 - 2.4 OBSERVACIONES
 - 2.5 SEGUIMIENTOS
3. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA – FUERA DE GUATEMALA
4. ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES

1. NOTAS DE COYUNTURA

Impunidad

Ejecutivo busca apoyo para la CICIACS.

Para conseguir el apoyo de congresistas y lograr la aprobación de la creación de la Comisión para la Investigación de Cuerpos Ilegales y Aparatos Clandestinos de Seguridad (CICIACS), el Vicepresidente Eduardo Stein inició acercamientos con ellos. La Comisión Presidencial de Derechos Humanos (COPREDEH) citó por separado a representantes de la sociedad civil, al Procurador de los Derechos Humanos, Sergio Morales; al Procurador General de la Nación, Roberto Molina; y al Fiscal General, Juan Luis Florido, para darles a conocer la propuesta. Frank La Rue, Presidente de la Comisión, dijo que la idea es exponerles la propuesta para que ellos puedan hacer sus observaciones. Por su parte, Mario Polanco, Director del Grupo de Apoyo Mutuo (GAM), dijo que muchas organizaciones sociales, que han promovido la creación de la CICIACS, desconocen el documento preparado por el gobierno. El Ejecutivo espera que las consultas iniciadas a mediados de enero terminen el 14 de marzo, para que se pueda firmar el convenio con Naciones Unidas.

Pobladores acusan a Alcalde de Nebaj, Quiché, de coacción y amenazas.

Pobladores de Nebaj, Quiché, denunciaron en el Ministerio Público (MP) al Alcalde de esa localidad, Virgilio Jerónimo Bernal Guzmán, a quien acusan de los delitos de coacción y amenazas, detenciones ilegales y abuso de autoridad, entre otros.

Según los inconformes, grupos ligados al jefe edil han destruido las instalaciones de una alcaldía auxiliar, afectando a las comunidades Salquil Grande, Tzalbal, Acul, La Pista, Xemamatzé y Xeucalbit. La Defensoría Maya dijo que esas comunidades han sido víctimas de una política de imposición y de violación de sus derechos. Según esa organización, el alcalde ha tratado de anular el rol de las autoridades comunitarias indígenas representadas en los Consejos de Principales, así como las decisiones que dichas autoridades comunitarias han tomado sobre diversos asuntos. De acuerdo con la denuncia, personas nombradas por el Alcalde en varios cargos locales, sin consultar a los vecinos, han causado conflictos entre la población, a la que han confrontado y utilizado para cometer hechos vandálicos, como los ocurridos en noviembre y diciembre de 2005, y el 1 de enero de 2006, cuando destruyeron la sede de la alcaldía comunal y agredieron a sus autoridades.

Ríos Montt absuelto de todo cargo por disturbios en Julio de 2003.

El Juzgado Quinto del Ramo Penal ordenó el 30 de enero de 2005, concluir el expediente iniciado en contra del General José Efraín Ríos Montt, quien quedó absuelto de todo cargo en el proceso penal iniciado en su contra por su supuesta participación en los disturbios del 24 y 25 de julio

de 2003, donde falleció el periodista Héctor Ramírez durante los hechos conocidos como "Jueves Negro".

ONU y CONAVIGUA expresan preocupación por amenazas a antropólogo.

Naciones Unidas expresó su preocupación a la Procuraduría de los Derechos Humanos (PDH) por el constante acoso del que es víctima Fredy Peccerelly, Director de la Fundación de Antropología Forense de Guatemala (FAFG), encargada de realizar exhumaciones de víctimas del conflicto armado. María Eugenia Morales, Procuradora Adjunta, afirmó que Peccerelly ha sido acosado constantemente vía telefónica. Por su parte, la Coordinadora Nacional de Viudas de Guatemala (CONAVIGUA), denunció y condenó las distintas amenazas recibidas contra Peccerelly y su familia, y todos los integrantes de la FAFG. Esperan que las autoridades respectivas investiguen el hecho y puedan dar con los responsables.

Asesinan a hermano de abogado del caso Gerardi

El cadáver de Darinel Domingo Montejo, hermano de Mario Domingo Montejo, abogado de la Oficina de Derechos Humanos del Arzobispado (ODHA), fue localizado el día 23 de enero, con señales de haber sido torturado. Nery Rodenas, Director de la ODHA, dijo que la víctima no pertenecía a maras, no tenía tatuajes, tampoco hacía uso de drogas y que no existe información de que estuviera amenazado. "Lo que pedimos es que se haga una investigación profunda de este crimen. No podemos descartar ninguna hipótesis; ni que es por venganza ni que es delincuencia común", dijo Rodenas.

40 mujeres asesinadas en enero según la PNC.

Hasta el 30 de enero de este año, la Policía Nacional Civil (PNC) había contabilizado 40 asesinatos contra mujeres en la ciudad capital y los departamentos de la República. Según María Gabriela Núñez, Secretaria Presidencial de la Mujer, ese fenómeno ha obligado al gobierno a iniciar esfuerzos de coordinación entre diversas instituciones oficiales a fin de evitar que la cifra crezca más. Así, la Secretaría Presidencial de la Mujer, hará un trabajo en el presente año dirigido a hacer un diagnóstico del fenómeno. Además, las instituciones de gobierno involucradas en el tema esperan emprender en breve una campaña de sensibilización en todo el país para hacer énfasis en el respeto a la vida. Esperan al mismo tiempo, coordinar esfuerzos para potenciar las instituciones encargadas de la investigación de los hechos, la persecución penal y la condena de los responsables.

En 2005, el fenómeno se incrementó en relación a años anteriores y según las estadísticas policiales, los departamentos presentan los mayores índices de muertes. Entre otras ocupaciones han perecido mujeres profesionales, amas de casa, prostitutas, empleadas de maquila.

Tierra

En Alta Verapaz, campesinos piden tierras en compensación de deuda.

Cientos de campesinos de la finca Mocca, de Senahú, Alta Verapaz, exigieron a los propietarios que les entreguen las tierras que habitan, como compensación de una deuda contraída con ellos desde hace varias décadas. Benedicto Choc, de la Unión Verapacense de Organizaciones Campesinas (UVOC), afirmó a los medios de comunicación que las demandas son hechas por los miembros de la Asociación Campesina de Desarrollo de San José Mocca Ajk, quienes han sido amenazados por reivindicar sus derechos.

Tras ocho días de protesta, campesinos sin ser escuchados.

Desde el 24 de enero, campesinos de por lo menos 10 comunidades del país, permanecieron en la Plaza de la Constitución de la capital guatemalteca, en protesta para que se suspendan órdenes de desalojo en contra de comunidades, a las que se pretende expulsar por no contar con la certeza jurídica de sus tierras, que han sido heredadas durante generaciones. Daniel Pascual, dirigente del Comité de Unidad Campesina (CUC), dijo que durante los dos años del gobierno de Óscar Berger, ninguna de sus peticiones ha sido resuelta, y recordó las 17 muertes violentas que ha sufrido el movimiento campesino durante los desalojos.

Globalización

Investigación de asesinato de campesino se encuentra estancada.

A un año de que las fuerzas de seguridad asesinaran al campesino Raúl Castro Bocel, por oponerse al paso de un cilindro de acero que sería utilizado en las actividades de minería a cielo abierto en el departamento de San Marcos, las investigaciones continúan estancadas. Dominga Vásquez, ex alcaldesa indígena de Sololá y representante del pueblo kaqchikel ante el Consejo de Desarrollo Departamental (CODEDE), recordó que los hechos ocurrieron el 11 de enero del 2005, cuando el gobierno no quiso escuchar el clamor de diálogo de la población y reprimió la protesta pacífica, con más de mil elementos de la Policía Nacional Civil (PNC) y 300 soldados.

Otros

Organizaciones confirman que segundo año de gobierno fue un fracaso.

El Movimiento Indígena, Campesino, Sindical y Popular (MICSP) cuestionó el segundo año de gobierno del Presidente Óscar Berger, por considerar que fue un fracaso en lo económico y lo social, y pidieron al gobernante que dé un giro de 180 grados al rumbo de su gestión, a fin de favorecer a los sectores mayoritarios de la población. Al mismo tiempo, un informe elaborado por el Colectivo de Organizaciones Sociales (COS) señaló que el gobierno cerró 2005 con pobres resultados en materia de política económica y de seguridad ciudadana, con una precaria inversión social que preserva indicadores de atraso e inequidad.

De acuerdo al COS, el año 2005 también significó un estancamiento en los Acuerdos de Paz, una disminución drástica en el poder adquisitivo de los salarios y la profundización de la pobreza y el hambre.

Monseñor Álvaro Ramazzini, nuevo Presidente de la Conferencia Episcopal.

Monseñor Álvaro Ramazzini, obispo de San Marcos, ha sido elegido por dos años como nuevo Presidente de la Conferencia Episcopal de Guatemala (CEG). Ramazzini, ha combinado su labor pastoral con la defensa en favor de los derechos humanos, campesinos, migrantes, personas sin tierras, su oposición al Tratado de Libre Comercio entre República Dominicana, Centro América y Estados Unidos (DR-CAFTA) y la explotación minera a cielo abierto. Junto con otros obispos, jugó un rol principal en los Acuerdos de Paz de 1996 y en la promoción del Proyecto Recuperación de la Memoria Histórica (REMHI), en San Marcos.

Fuentes: Prensa Libre, Siglo Veintiuno, El Periódico, Inforpress Centroamericana, La Semana en Guatemala, Informe Semanal Sobre Derechos Humanos, Informador Rural.

2. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA: EN GUATEMALA

Equipo: Matthew Fawcett, Helen Woodcock y Tawia Abbam (Gran Bretaña), Silvio Köhler y Ulrike Beck (Alemania), Estefanía Sarmiento (Colombia), Didier Califice (Bélgica), Chus García (Estado Español), Michael Beattie (Australia), Silke Gatermann (Suecia).

2.1 INTERLOCUCIONES CON AUTORIDADES GUATEMALTECAS Y CUERPO DIPLOMÁTICO

Las reuniones con autoridades nacionales e internacionales son herramientas importantes para el trabajo de PBI para dar a conocer cuáles son nuestros objetivos y contenidos de trabajo. A través de estas reuniones expresamos, en los casos que sea necesario y de modo reservado, las preocupaciones ante situaciones críticas que conocemos de primera mano por el trabajo que desarrollamos sobre el terreno.

Autoridades Guatemaltecas:

- Estuardo Meneses, Asesor político y jurídico del Presidente de la Comisión Presidencial de Derechos Humanos (COPREDEH).
- Gustavo Meoño, Procuraduría de Derechos Humanos (PDH).
- Pablo Enrique de la Cruz, Policía Nacional Civil de Tukurú.
- Golvater Cosibel Santos, Jefe de Subestación Policía Nacional Civil de Joyabaj.

- Jesús López González, Subcomisario de la Comisaría 34 de la Policía Nacional de Retalhuleu
- Nery Horacio Gil Herrera, Alcalde Municipal de Joyabaj.
- Monseñor Álvaro Ramazzini, Presidente de la Conferencia Episcopal de Guatemala.
- Padre Axel, Joyabaj.

Cuerpo Diplomático:

- Invitación por parte de la Embajada de Holanda, para celebrar el inicio del año.

2.2 REUNIONES CON ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL

El equipo en el terreno se reúne periódicamente con organizaciones de la sociedad civil, con el objetivo de dar seguimiento a la situación de los defensores de derechos humanos, informarnos mutuamente sobre el trabajo que se realiza y recabar elementos que ayuden a desarrollar los análisis de coyuntura internos.

Organizaciones de la Sociedad Civil Guatemalteca:

- Jorge López, Director Ejecutivo de la Organización de Apoyo a una Sexualidad Integral frente al SIDA (OASIS).
- Miguel Ángel Albizures, Centro para la Acción Legal en Derechos Humanos (CALDH).
- Christina Laur de Pérez, Centro para la Acción Legal en Derechos Humanos (CALDH).
- Claudia Samayoa, Movimiento Nacional para los Derechos Humanos (MNDH).
- Iduvina Hernández, Seguridad en Democracia (SEDEM).
- Arnaldo Miranda y Walter Valencia, de la Unidad Técnica de Acompañamiento, Relaciones y Asesoría para el Movimiento Social Guatemalteco (UTARA).
- Yuri Giovanni Melini y Enrique Cifuentes, del Centro de Acción Legal y Social de Guatemala (CALAS).
- Daniel Pascual, del Comité de Unidad Campesina (CUC).
- Raul Urizar y Maricruz, de la Defensoría Maya.
- Daniel Vogt, Representante Legal de la Defensoría Q'eqchí.
- Hijos e Hijas por la Identidad y la Justicia, contra el Olvido y el Silencio (HIJOS).
- Asociación Campesina de Desarrollo de San José Mocca "AJK", Senahú.
- Santiago Bastos, de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, FLACSO.

Organizaciones Internacionales:

- Coordinación del Acompañamiento Internacional en Guatemala, CAIG

2.3 ACOMPAÑAMIENTOS

A la **Unión Verapacense de Organizaciones Campesinas, UVOC**. Acompañamos a **Carlos Morales**, dirigente de la UVOC desde el 13 de mayo de 2005. Durante el mes de enero, le acompañamos en sus actividades en los departamentos de Alta y Baja Verapaz.

Antecedentes: Carlos Morales, dirigente de UVOC, ha sido víctima de amenazas de muerte, intimidaciones, y persecuciones por sujetos desconocidos. Debido a un aumento de las amenazas de muerte contra su persona, que hacía temer por su vida seriamente durante abril 2005, Carlos Morales tuvo que esconderse por un mes. Posteriormente pidió acompañamiento de 24 horas al equipo de PBI. UVOC es una organización campesina de los Departamentos de las Verapaces (Alta y Baja Verapaz) que trabaja fundamentalmente por el acceso a la tierra para los campesinos, y asesora sobre la

legalización de sus terrenos. También ofrece capacitación y apoya a través de la gestión de proyectos de desarrollo a las comunidades afiliadas a la organización.

A la **Coordinadora Nacional de Pobladores y Áreas Marginales de Guatemala, CONAPAMG**. Seguimos visitando la oficina y manteniendo contacto constante.

Antecedentes: CONAPAMG trabaja en cuestiones sobre el acceso a la vivienda, la infraestructura social y la legalización de terrenos ocupados por pobladores. Empezamos a acompañar a CONAPAMG después del 4 de julio de 2004 cuando sufrieron un allanamiento forzado en su oficina robando expedientes, listados, facturas, disquetes y dinero. Dirigentes de sus comunidades sufren amenazas de actores locales regularmente. Miguel Zapeta González, residente de la comunidad "Esquipulas" en la zona 21 de la Ciudad de Guatemala y miembro de la organización fue asesinado en marzo de 2005. Las comunidades de CONAPAMG son desalojadas frecuentemente y muchas están pendientes de desalojo. PBI realiza reuniones con autoridades guatemaltecas locales en zonas donde hay comunidades de CONAPAMG.

A la **Asociación de Amigos del Lago Izabal, ASALI**. Empezamos a acompañar a **Eloyda Mejía**, representante legal de la asociación, después del 21 de febrero de 2004, cuando las amenazas contra ella se agravaron.

Antecedentes: Eloyda Mejía ha recibido varias amenazas por su trabajo para proteger el Lago Izabal e informar a la población sobre los posibles efectos de la reapertura de la empresa minera Compañía Guatemalteca de Níquel (subsidiaria de Skye Resources INC, de Canadá) en el área del lago.

Al **Colectivo Madre Selva**, con visitas regulares a su sede, durante sus desplazamientos a varios departamentos donde trabajan y manteniendo contacto permanente con sus miembros. PBI brinda acompañamiento a los miembros de Madre Selva desde el mes de junio de 2004.

Antecedentes: Madre Selva es una organización ecologista que imparte talleres de información sobre el impacto de los megaproyectos. Uno de los ejes más activos es la sensibilización sobre el impacto medioambiental de la minería a cielo abierto y de la instalación de centrales hidroeléctricas. La organización y sus integrantes han recibido varias amenazas por su trabajo.

Al **Sindicato de Trabajadores de la Empresa Industria de Café, Sociedad Anónima, Anexos y Conexos, SITINCA**, afiliado a la Federación Sindical de Trabajadores de la Alimentación Agroindustria y Similares de Guatemala (FESTRAS). Desde junio de 2005 proporcionamos observación internacional en sus actividades de protesta frente a la fábrica en la Ciudad de Guatemala por el despido de José Armando Palacios y los ataques en contra de él.

Antecedentes: En enero del 2004, tres trabajadores de seguridad interna de la empresa decidieron afiliarse al sindicato. Desde esa fecha la empresa ha realizado varias acciones antisindicales en contra de José Armando Palacios, uno de estos tres trabajadores y quien logró afiliar a los otros dos. El 16 de abril de 2005, individuos desconocidos allanaron su casa y amenazaron de muerte con arma de fuego a su esposa y sus dos hijos. Preguntaron por el Sr. Palacios, a quien querían "matar por ser sindicalista." El día 6 de mayo de 2005, fue despedido el Sr. Palacios sin explicación ninguna.

A la **Coordinadora Nacional de Viudas de Guatemala, CONAVIGUA**. Les acompañamos periódicamente en su oficina. A principios de enero, les acompañamos también durante una exhumación en Joyabaj, Departamento de Quiché.

Antecedentes: CONAVIGUA como parte de su trabajo por la recuperación de la memoria histórica y el resarcimiento, viene realizando un proceso de exhumaciones e inhumaciones en diferentes departamentos, sobre todo en los departamentos del Quiché, Chimaltenango, Guatemala y las Verapaces. Este proceso provoca situaciones de mucha tensión en las pequeñas comunidades rurales entre víctimas y victimarios y

las mujeres de CONAVIGUA sufren amenazas para que no lleven adelante este trabajo. La organización sigue llevando adelante nuevas exhumaciones e inhumaciones durante este año.

Al **Sindicato de Trabajadores de BocaDeli, SITRA BocaDeli**, afiliado a la Unión Sindical de Trabajadores de Guatemala, UNSITRAGUA. Durante el mes de noviembre y tras una decisión del Juez Primero de cerrar la distribuidora y una orden a la PNC de custodiar los camiones de la fábrica para evitar un saqueo, los trabajadores abandonaron su puesto frente a la distribuidora.

Antecedentes: En el mes de agosto fue cerrada, sin aviso previo y sin pago de sueldo, ni indemnización, la Distribuidora de Productos Prefabricados de Alimentación BocaDeli en Mixco, Departamento de Guatemala. Desde entonces hasta el mes presente, los trabajadores se encontraban día y noche frente a las instalaciones, para impedir el saqueo de los productos y vehículos de venta, que ahora respaldan sus demandas contra la empresa. A menudo, pasaban carros con vidrios polarizados de manera amenazante donde se encuentran instaladas las personas afiliadas al sindicato. Hasta la fecha no hubo respuesta por parte de BocaDeli, empresa salvadoreña, a la iniciativa del sindicato SITRA BocaDeli de resolver el conflicto laboral a través del diálogo. UNSITRAGUA interpuso una denuncia del caso ante la Organización Internacional de Trabajo, OIT.

A la **Fundación Maya, FUNDAMAYA**. Acompañamos a **Carlos Guarquez** de FUNDAMAYA y consejero de la Municipalidad desde el mes de enero de 2005. Además de quedar en contacto regular con él, proporcionamos presencia internacional en varios eventos que tuvieron lugar en enero en el departamento de Sololá.

Antecedentes: El señor Guárquez han sufrido varias formas de amenazas, acusaciones e intimidaciones por su trabajo, en rechazo del Tratado de Libre Comercio (DR-CAFTA) y la explotación minera. El día 25 de marzo de 2005, en la aldea de El Tablón, Sololá, unos desconocidos rociaron de gasolina y prendieron fuego al vehículo que utilizaba Carlos Guarquez, representante de dicha Municipalidad Indígena y de la Fundación Maya. Alrededor de su vehículo se encontraban volantes amenazando de muerte directamente al señor Guarquez, a la Alcaldesa Indígena de Sololá, Dominga Vásquez, y a su esposo, Alfonso Guarquez. Dichos volantes incluían textos como: "Por meterte en babosadas en la sociedad... mañana será tu día de desaparecer en este mundo." A raíz de esta amenaza PBI activó su Red de Apoyo (RdA) dentro de Guatemala.

Al **Movimiento de Trabajadores Campesinos, MTC**, entidad de la Pastoral Social de la Diócesis de San Marcos, constituida por asociaciones de comunidades campesinas que trabajan en la defensa de sus derechos laborales, entre otros. Estamos en contacto regular con miembros de esta organización después de que nos hicieron una petición de acompañamiento internacional.

Antecedentes: Desde principios de noviembre, Julio Archila, miembro del MTC, ha sufrido varias intimidaciones y amenazas dirigidas contra él y su familia. Según el MTC, sus problemas de seguridad están relacionados con la asesoría que realizan a campesinos inconformes de la finca Las Delicias, San Marcos. El 4 de noviembre, oficiales de la PNC, detuvieron a Julio acusándole de robar café. Fue llevado ante el juez y al no encontrar pruebas de las acusaciones, fue liberado. Desde entonces han ocurrido otras intimidaciones y amenazas contra Julio Archila y familiares suyos.

2.4 OBSERVACIONES

El 1 de enero, estuvimos presentes como observadores internacionales en la entrega de Vara a los nuevos Alcaldes Auxiliares, en varias aldeas de la municipalidad de Nebaj, entre ellas Salquil Grande, Tzabal, Acul y el mismo Nebaj. A esta toma de posesión asistimos a petición de la Defensoría Maya.

El 21 de enero estuvimos presentes como observadores en la Finca Nueva Linda, Departamento de Retalhuleu, después de que el día anterior la seguridad privada de dicha finca atacase a los

campesinos y, tanto desde la Asociación de Nueva Linda como desde CODECA (Comité de Desarrollo Campesino), solicitasen nuestra presencia. Allí un numeroso grupo de campesinos lleva viviendo en la carretera desde septiembre del 2004, con el objetivo de demandar justicia y recordar la desaparición del dirigente campesino Héctor Reyes y la situación de impunidad en el caso del desalojo violento de la finca en Agosto del 2004.

Del 24 al 31 de enero hemos estado observando la toma pacífica del Parque Central de la Ciudad, por parte de campesinos de diferentes fincas del Comité de Unidad Campesina (CUC), buscando el otorgamiento y reconocimiento legal de sus tierras.

El 31 de enero estuvimos presentes durante la marcha en conmemoración de los 26 años de la masacre de la Embajada de España, organizada por el CUC, HIJOS y MICSP.

2.5 SEGUIMIENTOS

Al **Centro para la Acción Legal en Derechos Humanos, CALDH** por medio de contactos con las Codirectoras y visitas a sus oficinas.

Antecedentes: En varias ocasiones se ha acompañado a distintos miembros de la organización. El 11 de enero 2005, un día después del reinicio de sus labores de este año, la organización recibió una amenaza de bomba en su sede. Durante el mes de marzo del mismo año la organización y varios de sus miembros recibieron fuertes amenazas. En junio sufrieron nuevas agresiones contra cuatro miembros de la organización, y hasta la fecha siguen siendo víctimas de amenazas telefónicas y controles frecuentes.

A la situación de la **Comunidad de la Finca El Maguey**, afiliada al **Comité de Unidad Campesina (CUC)** por medio de contactos esporádicos con los líderes.

Antecedentes: Después de un desalojo brutal de la comunidad por el ejército en 2003, el ejecutivo emitió un Decreto Gubernativo retirando la concesión de la tierra a la comunidad. Este decreto fue recurrido ante la Corte de Constitucionalidad (CC). Finalmente la Corte falló a favor de la comunidad en mayo de 2004. Han conseguido el expediente 1-61 que les protege de sufrir desalojos o intervención policial en la finca, sin embargo hasta ahora siguen esperando la finalización de sus trámites legales para conseguir la escritura de propiedad de la finca.

A la **Municipalidad Indígena de Sololá** y a la Ex Alcaldesa **Dominga Vázquez**, que a partir del 1 de enero de 2006, terminó sus funciones como alcaldesa indígena de Sololá pero sigue siendo una lideresa de su comunidad. Quedamos en contacto periódico con ella, dando seguimiento a la Municipalidad y al nuevo alcalde indígena.

3. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA: FUERA DE GUATEMALA

La Oficina de Coordinación del proyecto en Madrid, las Representantes Regionales y otras miembros del comité del proyecto, así como los grupos nacionales de PBI, llevan a cabo campañas de relaciones públicas con numerosas ONG's, agencias y gobiernos nacionales, parlamentarios, etc.. Estas reuniones se traducen en el desarrollo y fortalecimiento de una "Red de Apoyo" del proyecto, herramienta imprescindible para el funcionamiento de la presencia internacional de PBI en Guatemala.

Tara Ward, Representante Norteamericana del Proyecto, mantuvo una llamada telefónica el día 5 de Enero con Louise Casselman del Social Justice Fund of the Public Service Alliance of Canada para discutir la situación de Guatemala y posibles vías de colaboración entre ambas organizaciones.

Tara Ward, Representante Norteamericana del Proyecto participó el día 18 de Enero en una reunión preparatoria del Americas Policy Group con el gobierno canadiense, para tratar varias temáticas que preocupan sobre Guatemala.

Kerstin Reemtsma, Representante Europea del Proyecto se reunió el 10 de enero en Berlín, Alemania con el diputado Markus Kurth de los verdes, hasta ahora Presidente de la Comisión parlamentaria Alemania-Centroamérica, así como con Iлона Leipold, asistente del diputado Thilo Hoppe, Jefe de la Comisión de Cooperación del Parlamento Alemán, del partido de los verdes. Además, el mismo día mantuvo una reunión con Gabriele Weber, Responsable de México, Centroamérica y el Caribe, en el Ministerio de Asuntos Exteriores alemán.

Montse García, Coordinadora de Proyecto y Mayte Quesada, Administradora del Proyecto, se reunieron el día 31 de enero en Madrid con Isaura Navarro, Secretaria Cuarta del Congreso de los Diputados y Diputada de Congreso por Izquierda Unida.

4. ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES

En esta sección reproducimos comunicados (algunos de ellos abreviados) de las organizaciones defensoras de Derechos Humanos, donde expresan sus preocupaciones frente a diferentes hechos recientes.

DESINTERES DEL GOBIERNO POR LA JUSTICIA PROVOCA OTRO DERRAMAMIENTO DE SANGRE EN LA FINCA NUEVA LINDA

Debido a la falta de justicia en contra los secuestradores de Héctor René Reyes y quienes promovieron y ejecutaron las masacres y torturas para desalojar la Finca Nueva Linda de Retalhuleu donde decenas de campesinas y campesinos fueron asesinados o gravemente heridos, el Comité de Desarrollo Campesino – CODECA – a la opinión pública nacional e internacional,

MANIFIESTA:

El día de hoy, 20 de enero de 2006, el grupo de campesinas y campesinos que resisten a orillas de la cinta asfáltica, frente a la finca Nueva Linda, que pedían dialogar con los paramilitares que actuaban como fuerza de seguridad privada de la finca y quienes en horas de la noche los amenazaron con quemar champas y envenenar el agua del pozo de las familias campesinas, después de aproximadamente media hora de estar pidiendo el diálogo, llegó el propietario de la finca Sr. Virgilio Casado en helicóptero, llevando consigo más personas armadas y ordenando a su seguridad dispararan en contra de los campesinos que pedían el dialogo, utilizando escopetas 12mm. y fusiles AK-47, hiriendo gravemente a Roberto Miguel González, Macario Gómez y Bernabé Guillén. Con esta actitud se demuestra una vez más la actitud del terrateniente de perseguir y matar a los campesinos, sin que las autoridades intervengan no importándole la presencia de niños, mujeres y ancianos en el lugar, tal como el caso del desaparecimiento del compañero Héctor Reyes

Desde el segundo desalojo violento, momento en que se instala la Mesa Garante, han permanecido unas cien familias en las afueras de la finca Nueva Linda a orillas de la carretera, sin que hayan sido atendidas sus demandas de justicia, ni indemnizado de forma justa por los daños ocasionados a sus cultivos y enseres familiares, por el contrario, han continuado las amenazas y agresiones directas por parte de la seguridad privada de la finca, hasta llegar a este nuevo hecho de zozobra.

La Mesa Garante es un espacio de diálogo que se integró con varias instituciones, organizaciones y personas particulares interesadas en buscar una solución integral al conflicto por el secuestro de Héctor Reyes el 5 de septiembre de 2003 y la masacre de campesinos ejecutada el 31 de agosto de 2004 en la finca Nueva Linda, sin embargo la misma ha sido bloqueada de manera sistemática por quienes representan al gobierno y al Ministerio Público, evitando con ello que se agilicen los procesos judiciales en contra de los finqueros y las

autoridades de las fuerzas de represión del Estado y ello ha provocado que hoy estemos lamentando más derramamiento de sangre.

Por lo anterior, **EXIGIMOS:**

Al gobierno de la República: que apoye el estado de derecho, que ya no sigan los privilegios únicamente para los terratenientes, facilitándoles el apoyo y libertad para mantener paramilitares para matar e intimidar a la población con armas de grueso calibre, los cuales están destinados únicamente al ejercito y no a particulares.

Al ministro de Gobernación, Al ministro de la defensa, al Fiscal General del ministerio público, y al Jefe de la PNC

Que dejen de estar al servicio únicamente de los terratenientes, persiguiendo a la población civil y que cumplan con sus obligaciones que establece la constitución política de Guatemala de garantizar la seguridad de la población y soberanía del pueblo Guatemalteco,

A las organizaciones populares y de Derechos Humanos de la comunidad nacional e internacional

Pedimos su solidaridad, en la lucha por la búsqueda de justicia en Guatemala, y que intervengan para que cesé la persecución hacia los campesinos en Guatemala

Mazatenango, Suchitepéquez, 20 de enero de 2006

COORDINADORA NACIONAL DE ORGANIZACIONES CAMPESINAS -CNOC-

Ante el pueblo de Guatemala y la comunidad internacional:

EXHORTAMOS AL GOBIERNO RESPONDER A LAS EXIGENCIAS DE TIERRA DE LA POBLACION INDÍGENA Y CAMPESINA QUE VIVE EN LA MISERIA.

Contrario a las políticas represivas del Estado contra las manifestaciones populares y descalificación a los planteamientos y propuestas sociales, la Coordinadora Nacional de Organizaciones Campesinas, CNOC, exige al Gobierno atender las demandas campesinas que necesitan tierra, asistencia técnica, créditos para el desarrollo de las comunidades, por lo que nos solidarizamos con la decisión tomada por las familias Indígenas y Campesinas que representadas por más de 400 personas de distintos puntos del país han ocupado el Parque de la Constitución para demandar tierra y justicia social. Es meritorio y digno de apoyo la resistencia y lucha del Comité de Unidad Campesina -CUC-, organización miembro de -CNOC-, ya que mediante ésta manifestación pública pone en evidencia la situación de injusticia que afronta la gran mayoría de la población y demuestra la poca atención del Gobierno de turno para responder a las demandas indígenas y campesinas.

Asimismo, el Gobierno en complicidad con los grandes finqueros ha desnaturalizado las funciones de las dependencias estatales relacionadas con el tema agrario, manifestándose una vez más que el GOBIERNO ES PRO-EMPRESARIAL Y FIEL DEFENSOR DE LA CÚPULA ECONÓMICA. Durante los dos años de este gobierno, los terratenientes son los privilegiados al tener el apoyo político gubernamental para ejecutar más de 70 desalojos y dejar en la impunidad algunos hechos violentos que ha cegado la vida de 17 campesinos asesinados brutalmente. Cabe indicar que durante los últimos ocho años se creó el FONDO DE TIERRAS, LA SECRETARIA DE ASUNTOS AGRARIOS Y RECIENTEMENTE LA APROBACIÓN DE UNA LEY DE CATASTRO que sólo sirven para paliar o maquillar la problemática agraria e intentando acallar las inconformidades populares, en vez de resolver el problema estructural. Es innegable que NO EXISTE VOLUNTAD POLITICA en solucionar la problemática campesina, por el contrario el gobierno y los empresarios están manipulándole trabajo interno del FONDO DE TIERRAS en función de sus intereses políticos partidarios, sin respetar la autonomía de dicha institución.

Por lo tanto, la Coordinadora Nacional de Organizaciones Campesinas -CNOC- exige:

1. El gobierno, a través de las instituciones relacionadas con el tema agrario, establezca mecanismos y procedimientos ágiles para dar respuesta inmediata a la demanda de tierra de 400 campesinos que han ocupado el Parque de la Constitución. ("Finca el Maguey", Fraijanes, Guatemala y las Fincas "Las Camelias, y San Basilio", Río Bravo, Suchitepéquez).

2. Exigimos respuestas concretas y resarcimiento a las familias campesinas de la finca Nueva Linda, Retalhuleu, que recientemente fueron víctimas de otro hecho represivo de los terratenientes.

3. Al sector empresarial agropecuario les solicitamos no interferir en instituciones estatales, a la cual las organizaciones campesinas aglutinadas en CNOC no permitirán desprestigiar y su disolución.

4. CNOC estará atento a los hechos y movilizará a sus fuerzas para realizar todas las acciones que sean necesarias para que se respeten nuestros derechos y los espacios institucionales donde participamos.

5. A las bases campesinas a estar atentas y atentos para defender la institucionalidad y la paz que busca beneficiar a la población indígena y campesina que representa -CNOC-.

6. Denunciamos la posible intervención del FONDO DE TIERRAS por el gobierno, ya que se estaría violando su autonomía y su ley orgánica, demostrándose el interés de los empresarios y del partido oficial en tomar el control de dicha institución para sus negocios propios.

Guatemala, 27 de enero de 2006

**PROYECTO PBI
GUATEMALA**

Equipo en Guatemala

7ª Avenida, 1-13, Zona 2, Ciudad de Guatemala

Tel/fax: (+502) 2238-4834

Email: pbiguatemala@intelnett.com

Oficina de Coordinación del Proyecto

C/ Romero 9; 28720 Bustarviejo, Madrid (España)

Tel/fax: (34) 918 482 496

Email: pbiguate@pangea.org

Website: www.peacebrigades.org